

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIV

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.667

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 8 de Diciembre 1933

Ante un Aniversario

PABLO IGLESIAS Y LA U.G.T. DE BALEARES

El 10 de diciembre de 1925, la inexorable ley biológica apagó la vida material de uno de los más altos valores espirituales de la especie humana y principal apóstol del socialismo en España: Pablo Iglesias.

El Abuelo, como se le llama en tono filial por los que apreciamos en su justo valor su vida ejemplar dedicada por entero a la emancipación de los humildes, pasó, pues, a la inmortalidad en pleno régimen dictatorial.

Pero su estela de civismo que dejara tras de sí, se convirtió en saeta mortal, que el proletariado, el día 12 de abril de 1931 clavó en el corazón de aquel régimen monárquico que se alzaba como dique infranqueable ante las justas aspiraciones de la clase trabajadora. Y ello es tanto más de anotar cuanto que en su quijotesco empeño, Pablo Iglesias tuvo que desarrollar su apostolado desafiando las satíricas e injuriosas censuras de los propios republicanos. Ya instaurada la República, se ha querido anular en ella la influencia socialista con hipócritas invocaciones a la indiscutible austeridad del Maestro; invocaciones tanto más explotadas cuanto más fiel era la interpretación y la conducta de sus discípulos en el Gobierno, en las Cortes y en cuantos sitios actuaron.

Si eso hacéis seréis un formidable baluarte que amparará vuestros intereses y los de la clase a que pertenecéis de la codicia y los desprecios de los especuladores.

En las luchas que mantengáis contra los monstruos siempre oportunos, desvergonzados y calculadores, pues conociéndolos así, a la vez que ganéis crédito para vuestra organización, tendréis que registrar en su historia contradicciones graves.

Los perseverantes y tenaces, queridos camaradas, a fin de que la causa del Trabajo, que es la causa de la

justicia y del bienestar sobre los hombres, impere pronto sobre la Tierra.

Entra con toda efusión vuestros brazos quien es vuestro y del socialismo

Pablo Iglesias

Carta del "Abuelo,"

Madrid, 6-10-1933.

A las Sociedades obreras que constituyen la Unión General de Trabajadores en las Islas Baleares.

Queridos compañeros:

Agradezco desde lo más hondo de mi ser vuestro agraciado saludo y los deseos que me mostráis de que mi salud mejore.

Acabáis de fortalecer vuestra organización al constituir en cada isla la Unión General de Trabajadores.

Este fortalecimiento será mayor si en la obra que acabáis de realizar ponéis todo vuestro celo, todo vuestro cariño y toda vuestra abnegación.

El día 10 de los corrientes, comenzará sus tareas el IX Congreso de la U. G. T. de Baleares, la fecha exacta en que Pablo Iglesias dejó de existir materialmente.

La Constitución de la U. G. T. de Baleares motivó uno de los postreros escritos de El Abuelo.

La coincidencia de las fechas antes consignadas nos han tentado a honrar la memoria del Maestro mediante la publicación del autógrafo, que precede, y en el que la debilidad del pulso manifestada en la letra de perfiles temblorosos contrasta con la firmeza de los ideales y la robustez de los conceptos.

Contra la guerra la huelga general

Nuestros camaradas británicos, en su reciente Congreso de Hastings, han tomado la tan admirable como plausible decisión ejemplar de oponer la unión del triple frente obrero—político, sindical y cooperativo—y la huelga general a toda amenaza de guerra.

Dicha determinación, es debida a que los trabajadores de Inglaterra se han dado cuenta que el trio fascista Musolini-Hitler-Dollfuss, simbolizan la fatal conducción de Europa hacia un nuevo conflicto bélico; y teniendo en cuenta a los diecisiete millones de muertos que claman venganza contra los culpables del último desastre europeo.

Trabajadores del Mundo entero! Ha llegado la hora de luchar con todo nuestro entusiasmo, imitando a los camaradas ingleses, contando solamente con nuestra fuerza, para imponernos al escandaloso "affaire", que piensan volver a realizar a espensas de nuestra sangre cuatro gobernantes irresponsables,—que deberían ser exonerados por el pueblo,—emparejados en comparsa por los grandes capitalistas y fabricantes de armamentos.

Durante diez o doce años, se han de rochado en los cabarets y otros lugares detestables, los dineros amasados con sangre de millones de seres humanos, y esta minoría de egoistas ya vuelve otra vez a sentir necesidad de llenar el saco, y por esto están proyectando de nuevo una guerra química-aérea, que sería el caos de la humanidad, porque en ella no morirían ya solamente los soldados del frente, sino que perecerían ciudades enteras.

De todas las medidas hasta ahora tomadas en contra de la guerra, no debemos esperar nada los trabajadores, nos basta saber que son inventadas por una burguesía fracasada y en decadencia, como última tabla de salvación.

Ni la conferencia del desarme, ni la sociedad de Gobiernos,—mal llamada sociedad de Naciones,—, son capaces en la actualidad de apagar las ambiciones del imperialismo japonés ni del fascismo europeo.

El capitalismo dá una nueva prueba de incapacidad para salvarse de la bancarrota en que se ha metido. Y piensa—como ya os decía—volver a lanzar a los trabajadores unos contra otros en lucha sangrienta. Pero éstos no han olvidado la lección terrible de 1914-18. Y gritarán con toda la fuerza de sus pulmones hasta enronquecer y en donde sea necesario, en un frente compacto y olvidando todas las luchas intestinas: CONTRA LA GUERRA, LA HUELGA GENERAL.

J. M. S.

Sabemos que nos lo jugamos todo, pero la revolución es necesaria cuando impera la tiranía.

Esto lo señalamos en el Manifiesto del Comité Revolucionario y los firmaron incluso Alcalá Zamora y Leroux.

Creíamos que no haría falta después de la implantación de la República, una nueva revolución. Pero vemos que va a imperar la tiranía y por lo tanto precisa una revolución verdadera y a ella estamos dispuestos.—Largo Caballero.

DE SON SERVERA

Dedicatoria

A favor del Ilustrísimo Sr. Don Bartolomé Sagrera: (a) Mox, propietario del predio denominado «Se Torranova» : : : :

¡Para V. Sr. gatol ¡falsificación de tígral para V. van estas cuatro líneas, para que se enteren los Mallorquines y V. mismo de lo que es capaz una bestia con figura de hombre.

¡Ciudadanos! ¡Mallorquines! Leed esta corta historia, que pudiera ser larga sin salir de la verdad.

Sabido es que no se puede coaccionar a ningún elector. Sabemos que somos libres en la emisión del voto; sin embargo todavía hay brutos que no se han dado cuenta de que estamos en el siglo XX; que se creen que no hay más ley que la de los cuadrúpedos de su casta, (que entre gatos, tigres y demás fieras de su índole, las justicia es a zarpazos.)

Esta fiera indomable, como digo, se ha salido muy mucho de la ley.

Ha sido capaz el muy cacique, entre otras muchas canalladas, de atropellar los derechos de sus jornaleros y gañanes, diciéndoles: ¡para quien no me dá el voto no hay trabajo!

Y ha expulsado a los que no han obedecido a su bestial mandato. ¡Así obra ese gato fogueñol que ostenta el nombre de Don Bartolomé Sagrera.

Y ahora preguntamos: Si esto está fuera de ley. ¿Por qué no se le castiga? ¿No hay aún una justicia en España? ¿Por qué no se da a cada uno lo suyo? ¿Señores jueces ¿aún no ha llegado la hora de ajusticiar a los delincuentes adinerados?

Así que ese gato fogueño no intente nunca más en nuestra villa hacer con sus obreros tal papilla de ir con los votos pilla, pilla ni é ni su infame pandilla defensores de Juan March prisionero.

Los obreros expulsados

Misión de los explotados

La experiencia que nos ha aportado la vida de la República Española es uno de tantos ejemplos vivos que pueden servirnos de manera fácil y elocuente de la ruindad y del alma contrarrevolucionaria que posee la burguesía.

Hemos visto claramente, cuando ha sido la clase burguesa revolucionaria y cuando ha dejado de serlo para combatir, para acorrallar, la verdadera fuerza que tiene decididamente, con plan preconcebido, a realizar la revolución que transforme toda la estructura de la sociedad presente: los socialistas. Los socialistas, sus aliados, mientras estos les ayuden en la realización de sus fines mezquinos, cerrados siempre en el marco estrecho y bárbaro de la lucha del hombre con el hombre.

Eso fué la burguesía de la Francia de los girondinos de 1789; eso ha sido toda toda la burguesía en todos los países: la embaucadora, la halagadora del pueblo para servirse de él hipócritamente, cobardemente, y explotarle después más inhumanamente que lo hacía el feudalismo anacrónico y bárbaro de la Edad Media.

Por eso nos parece bien, en estos momentos difíciles para la historia de España y decisivos para la del proletariado mundial; recalcar la necesidad de pen-

sar en hacer algo que nos salve de este atolladero infernal en que nos quiere meter la reacción española.

A los sindicatos obreros en general nos dirigimos, porque en ellos sabemos que residen nuestros hermanos de infortunio, los que, aunque comulgan un credo diferente serían como nosotros víctimas del látigo criminal de los explotadores. A ellos nos dirigimos encareciéndoles no se entretengan exclusivamente en pedir una reivindicación momentánea, ya sea reducción de jornada o aumento de jornal; todo esto está muy bien, es muy justo; pero es poco; casi nada, si se tiene en cuenta el gran papel que a la clase trabajadora se le tiene encomendado como clase y como postulado de una sociedad más justa y más humana.

Hay que llevar a todos los explotados el lenitivo revolucionario, moldear su alma con un temple de clase, que indudablemente tendrá que ser revolucionario, porque no hay obrero con conciencia de clase que no lo sea. Y todo esto no solo como defensiva de la reacción, del fascismo, sino como táctica sistemática para poder llegar a la insurrección del proletariado y hacer con ella la revolución social que acabe con las clases mismas, semejante tarea no incumbe exclusivamente a la fuerza que reclutan los sindicatos obreros, sino que se debe extender por todas partes donde residan nuestros hermanos de clase, sea cual fueren sus ocupaciones y su indumentaria, hacerles comprender claramente que están allí no para salvaguardar los intereses bastardos de unos pocos, sino para salvaguardar los intereses del pueblo, infinitamente superior en número, en utilidad y en calidad. Llevar hasta ellos el bálsamo purificador de su derecho, que si es preciso para custodiar los intereses morales y materiales de sus padres, de sus hermanos, de sus esposas, de sus hijos, de todos los que constituyen la patria grande; que merece defender a todo trance, la patria que él abona, que lleva en su alma, que es su vida misma, que si es preciso custodiar todo esto con los militantes de los sindicatos, con los socialistas, con todos los que amen ésta patria, la pura, verdadera y noble, se deben rebelar, imponer con toda decisión y valentía y aplastar a los que nos manden defender la patria de los banqueros, de los grandes industriales, de los terratenientes, de los fabricantes de armamentos; en suma, de los mercachifles de toda laya y negociantes en carne proletaria.

José Comas

De las pasadas elecciones

El formidable triunfo electoral obtenido en el Molinar por los socialistas; fué perturbado por la nefasta actuación de varios muñidores, verdaderos lacayos de la reacción, que se dedicaron a sobornar la conciencia de varios débiles de espíritu.

Para que el pueblo los conozca y les dé el trato que se merecen publicamos varios:

En Bonet de C'as Freret
El dueño del Café C'an Tomás
El dueño del Café C'an Colau
El Colono de C'an Maril
El Colono de C'an Parera
Jaime (a) En Coreme
El Barbero Es Morenet
Pedro el Músico

Obreros del Molinar al encontráros con uno de estos bichos escupirles en la cara,

«Comentarios a una opinión»

Durante el periodo de propaganda electoral fueron varios camaradas a dar un mitin, en un pueblo de esos que aún abundan tanto en ésta tierra mallorquina, en los cuales parece no haber más que una sola opinión y una sola voluntad; la del cura. No digo de los caciques, porque si bien son los representativos en la política, éstos, en dichos pueblos, hacen política de cura.

Esta opinión no suele marchar siempre con el máximo ajuste que quien la dirige deseara, pues, pocos o muchos hay también rebeldes, pero los hay también, que con su celo, llegan a un ajuste casi perfecto.

Durante el mitin a que he hecho referencia, pudimos comprobar lo que digo. Una mujer, entró en el local y obligó a un hijo suyo —por cierto muy crecudito— a que saliera del acto.

¿Verdad que la opinión de esta mujer está muy de acuerdo con la que comentamos?

Si desconociéramos la historia de los pueblos donde ha imperado tal opinión, bastaría éste sencillo hecho para demostrarnos lo que pasaría, si tal opinión, libre de obstáculos, volviera a dominar.

Nos demuestra también, lo que en sí es y representa; porque de ninguna manera se demuestra tanto como a través de los hechos.

Pretendiendo defender unos ideales superiores, no sabe ni siquiera escuchar. Su fé es tan débil, que para conservarla, es preciso evitar el contacto con los demás, y se convierte así en fanatismo. Y así perdura y se conserva. Eso si no adopta o ha adoptado ya el medio que tanto propugna el marquesito de Estrella, y a quien, seguramente, no hará tanta gracia después del primer ensayo de que ha sido objeto.

Pero a pesar de todo, esta adaptación del método fascista por esta opinión,—cavernícola, clerical, caciquil etc.—nos resultaría que no representaría nada nuevo, sino que es uno y lo mismo. Por algo fascismo se parece mucho a fanatismo.

Alaró.

Buenafé

Una carta de Gil Robles

Parte de la prensa ha publicado una carta de Gil Robles a su amigo de Córdoba D. Manuel Benito, en la que entre otras cosas, dice lo siguiente:..... digo a ustedes que es absolutamente necesario llegar en Córdoba a una coalición electoral con radicales y progresistas para evitar el triunfo del Socialismo.....

Es sin duda, el mayor de todos (sacrificios) suprimir de nuestra candidatura el nombre de persona de tanto talento, méritos y virtudes de D. José Tomas Valverde.....

Cierto que no han de faltar compensaciones a este dulcísimo sacrificio.....

Otra compensación..... la cesación (en Priego, de toda persecución.....

En consecuencia y a reservación de la aprobación de ustedes, yo he convenido con el Gobierno, a requerimientos de éste, la siguiente candidatura:

Cuatro de Acción Popular
Un Maurista
Dos radicales
Dos progresistas
Un agrario.....

No queremos comentar tamaña traición; ello nos llevaría demasiado lejos.

Ya veremos como se desmiente o se justifica tanta inmundicia en el Parlamento.

El Paro general, su movil, sus consecuencias, sus enseñanzas

No somos contrarios en absoluto a la utilización de la huelga general para la consecución de conquistas para la clase trabajadora, pero entendemos que tal arma solo puede ser esgrimida, con razón y eficacia, en raras y especialísimas ocasiones. Blandirla con frecuencia es desgastarla sin provecho e inutilizarla para empresas de verdadera envergadura sindical o revolucionaria. Y si es censurable el empleo de la huelga general a todo trapo, como, al parecer, se pretende por determinados elementos, es sencillamente execrable el servirse de ella con fines ocultos.

La huelga de zapateros, que ha sido explotada por determinados elementos para llegar al paro general, estaba justificada, pero se bastaba a sí misma para triunfar en sus legítimas y justas pretensiones, que se reducan, al principio, a la puesta en vigor de las bases de trabajo acordadas por el Jurado Mixto del ramo y pendientes de la aprobación ministerial. A esto se añadió, después, la semana de 44 horas, reivindicación no contenida en las bases: de referencia, y cuando éstas fueron aprobadas por el ministro, no surtieron efectos de solución, por que por los elementos directivos, consciente o inconscientemente interesados en la continuación de la huelga y la proclamación del paro general por solidaridad con ella, se ejerció una intolerable dictadura sobre el gremio de zapateros, en cuyas asambleas se coartó desde la presidencia toda manifestación sensata, que, por serlo, fuese encaminada a solucionar el conflicto mediante la vigencia de las repetidas bases, como se ha tenido que hacer después del paro general, las que, por término medio implican el aumento de los jornales en una peseta, a parte de otras mejoras de orden moral, tales como la estabilidad en el trabajo, etcétera.

No es necesario proclamemos nuestro criterio respecto de la reducción de la jornada como medida paliativa del paro forzoso. Nuestras campañas en pró de tal medida nos ahorran la tarea de hacer afirmaciones a este respecto. Pero enmarcado el problema en los límites de una localidad y de una industria determinadas, no se puede prescindir del estudio analítico sobre las posibilidades de éstas de otorgar por sí, independientemente de los competidores, no tan solo regionales o nacionales, sino incluso extranjeros, la reducción de las horas de trabajo. La industria del calzado, por su naturaleza y por su intensa crisis, requieren un tacto, en este orden de cosas, exquisito y especial. No distinguir esta industria de la de la Construcción, por ejemplo, es dar pasos de ciego a un problema que reclama un tratamiento inteligente y flexible.

Si los dirigentes de la huelga de zapateros hubiesen tenido esa inteligencia y esa flexibilidad, o, teniéndolas, no hubiesen perseguido otros fines nada comunes a los intereses de los zapateros, la huelga de éstos se habría

solucionado el mismo día que fueron aprobadas las bases de trabajo, y, por tanto, se habría evitado el paro general. Pero había que llevar hasta al final unos designios inconfesables a costa de la generosidad y del pan de la clase trabajadora, de los cuales ha sido víctima la propia U. G. T. que, aun sospechando la maniobra, y tal vez para deshacerla, no vació en acordar el paro general sin otra limitación que el cumplimiento de la ley. Se trataba de una sección de la U. G. T. La Igualdad, una de las entidades más veteranas, de más brillante historia y más acusada fidelidad a los principios de la expresión central sindical, hoy prisionera de la aúda y de la inconsciencia de unos cuantos advenedizos cuya demagógica verbosidad tiene aplanados a los socios sensatos y de autoridad moral dentro y fuera de La Igualdad. Ante semejante inversión de valores y como consecuencia de ello, de el apasionamiento de buena parte de la masa social, hemos sido espectadores de un movimiento de tipo puramente anarco-sindicalista y, por ende, de unos resultados también anarco-sindicalista; esto es catastrófico. La U. G. T. se limitó a no oponerse a que sus secciones acudieran, dentro de la ley, dicha huelga, por razones de estrategia, pues desde los primeros instantes los dirigentes de la huelga de zapateros se produjeron muy de acuerdo con los de la F. A. I. que tanto se prodigaron en aquello de: obreros no voteis. Ante semejante conducta, nos pareció acertada la no oposición de la U. G. T., ya que con ello se desbarataba una maniobra y se ofrecía ocasión a la clase trabajadora para apreciar la sin razón del sacrificio a que se le llevó; sacrificio que no puede tener más que una utilidad, esta: no reincidir la clase trabajadora en eso de prestarse a servir de conejito de indias en el laboratorio revolucionario del primer imberbé que se presente.

Es indispensable reducir la duración de la jornada hasta donde lo exija el paro forzoso. Toda labor en este sentido nos parece poca, pero para que esta labor sea eficaz precisa elevar el punto de mira de nuestras batallas a la altura del problema; de lo contrario los proyectiles harán sus estragos dentro nuestros reducidos.

La jornada de 8 horas no se generalizó en tanto no fué adoptada internacionalmente. Si no olvidamos que vivimos en un régimen capitalista, hemos de convenir que la acción más eficaz a este respecto, es la de obligar a los Gobiernos a un convenio internacional; cual el de Washington sobre la jornada de 8 horas.

No negamos virtud a la huelga general: a lo que nos oponemos es al uso de tan extremo recurso en escaramuzas en que se bastan a sí mismos los gremios interesados, porque tal vez no está lejano el día en que tengamos que hacer uso de ella por una cuestión de vida o muerte, y para entonces es preciso no esté hollado por usos indebidos.

Cuando llegue el momento oportuno, ya verán nuestros detractores como hacemos una nueva edición del agosto de 1917, y sí, como esperamos, la clase trabajadora responde a nuestro llamamiento, los resultados serán muy distintos de aquellos. Las deportaciones y las cadenas perpetuas no serán para los huelguistas, como lo fueron entonces para los socialistas.

El Fascismo vulgo-derechas ha invertido en la corrupción de periódicos y compra de votos unos diez millones de pesetas, las que se cobrará con intereses, si el proletariado no se une como un solo hombre para la conquista del poder por la clase trabajadora y la implantación del Socialismo.

Municipalías

Está visto: Julia y sus acólitos son más frescos que los helados del Polo Norte. ¿Por quien nos habrán tomado los muy desaprensivos Lerrouxistas?

No satisfechos con las indecencias electorales, se atreven a remachar el clavo presentando candidato para la alcaldía. Por lo visto son tan inmorales como provocativos. Y tan cobardes como las dos cosas juntas, pues en la sesión municipal de anteayer, en la que debía ser, como fué, votado su candidato para la alcaldía, no hizo acto de presencia más que un radical, que presidió: el Sr. Lopez Palop, y aun éste en plan de desidente de su Partido.

Hecha la votación, resultaron ocho papeletas con el nombre del Sr. Ferrer Arbona, (radical) depositadas en la urna por los del Casino del último Pirata del Mediterráneo y los Gil Robles, como prolongación del amancebamiento electoral entre estos y el histórico Julia. Las demás papeletas, excepto una con el nombre del Sr. Ferbal, salieron en blanco.

Claro que si el cinismo del Sr. Ferrer lo conciente, los concejales izquierdistas no se aponen y el pueblo lo permite, el flamante alcalde será un mosaico político a las órdenes del fugitivo de la Carcel de Alcalá.

Nuestra opinión es que los dos últimos elementos no son propicios a poner su Visto Bueno, de modo que si al Sr. Ferrer no le es bastante valedera su epidemia radical va a verselas más negras que la conciencia de sus aliados, a juzgar por las muestras de simpatía con que el público y los concejales socialistas recibieron el resultado de dicha votación.

A propósito de ello, La Hoja del Contrabandista, vulgo «El Día», recolector y distribuidor de todas las inmundicias periodísticas e incubador de las larvas de la inmoralidad y del fascismo, con unos remilgos de novicia, dice abstenerse de reseñar, por no sabemos que clase de respetos, la conducta de nuestros concejales y del público que les aclamaba.

Que es rubor o despecho por que alguien intenta desbaratar los planes de nuestro amo? Por que escrupulosos de monja no cuadran en quien ya no tiene nada estrenar.

Plinio

La composición de la futura Cámara

según el Ministro de Gobernación

El ministro de la Gobernación manifestó a los periodistas que la composición de la futura Cámara, según los datos recibidos hasta ahora, será, probablemente, la siguiente:

Derechas, 207, que se distribuyen así: Acción popular, 62; agrarios, 86; nacionalistas vascos, 14; tradicionalistas y monárquicos, 43; indefinidos, 2.

Centro: Radicales, 104; conservadores, 18; «Liga», 25; liberales demócratas, 9; progresistas, 3; republicanos independientes, 8. Total, 167.

Izquierdas: «Esquerra», 19; Orga, 6; radicales socialistas, 1; radicales socialistas independientes, 4; Acción republicana, 5; Unión Socialista de Cataluña, 3; Socialistas, 58; federales, 2; comunistas, 1. Total, 99.

PARALELOS

Mientras que, para evitar o demorar la crisis, el Gobierno declara el estado de prevención, nuestra primera autoridad civil hace alarde de fuerza pública contra pacíficos manifestantes y para garantía de immoralidades electorales, las Derechas se reúnen libremente, en banquete y pronuncian los discursos más subversivos, entrando en detalles sobre la sustitución del color morado en la bandera nacional, el asalto a la Casa del Pueblo y el recibimiento a la familia del último Borbón.

Así se hace política republicana, persiguiendo a los custodios de la República y dando carta blanca a los conspiradores de la Monarquía.

En Madrid-Capital han triunfado los trece candidatos socialistas, más dos en Madrid-Provincia.

Sección de Socorros de la «Unión Tranviaria»

Esta Sección tiene el honor de hacer público que la Velada celebrada en la Casa del Pueblo el día 2 de Diciembre, se efectuó el Sorteo de la Bicicleta Regalo de la Sección de Socorros entre sus socios y participantes siendo el n.º aprendido (584) correspondiendo al Ciudadano Bartolomé Font Font, que vive en la Calle Fonellá, n.º 8, Palma.

Palma 6 de-12-33.

Por la Sección de Socorros
La Directiva

RENOVACION

Este valiente semanario, órgano de los jóvenes socialistas españoles, se halla de venta en todos los Kioskos de Palma.

¡Cueste lo que cueste!

Estas son las fatídicas palabras de Gil Robles; este su pensamiento que resume toda la vida de las derechas y pone más en evidencia su proceder. Me refiero a una carta que mandó a Manuel Benito, de Córdoba. Hay que ver hasta donde llega la perfidia y maldad de los que piensan tomar las riendas del Gobierno. Estos sacrificios los hacen por la patria! Para ellos nada, pues no son de este mundo, sino que pertenecen al reino de los cielos y siendo así divinizan las elecciones pasadas, haciendo entrar en la urna a Dios, a Jesucristo, ciegos, típicos, paráliticos (nada les importa que guarden cama, si se mueren Dios los recogerá), en resimien, en inválidos.

A Jesucristo, siendo pobre y miserable juegan con él a grandeza y fastuosidad; a Dios, estando por todas partes, lo cazan con una red y lo meten prisionero en una urna; y las monjas, que muchas de ellas se sabe quienes son y como son salen de la caverna para depositar su cinismo en la urna del Pueblo. Renuncian a las cosas terrenas y sobre el terreno traicionan al pueblo.

«Cueste lo que cueste». Si, si. Ha habido compra de carne humana, engaños, sobornos, despilfarros.

Se mandan a los campesinos al campo y mientras están ausentes, los caciques los votan. Otro acto caciquil consiste en la intervención de interventores que nada tenían que ver con la elección por no representar a candidato alguno. ¿No será que ya empiezan a pisotear las leyes y en su consecuencia el artículo 30 de la vigente ley electoral?

Otro acto bárbaro: en Madrid y según Botella Asensi se roban actas a los socialistas... ¿que va a ser de España y de la República?

Ante estos hechos los socialistas y todos los que se filden de izquierdistas tenemos el deber sagrado de unirnos fuertemente (la unión hace la fuerza) a fin de que el que viva del soborno tenga un pronto fin; observemos como Casas Viejas los ha castigado con su votación. Sin moral y sin nobleza las derechas no descansaron hasta echar fuera del Parlamento a los socialistas que, conscientes de su misión y teniendo mayoría se fueron, se fueron sí, pero para volver al Parlamento portadores de la revolución social. Las derechas no agradecen nada, las monjitas de la Caridad de Madrid hacen la caridad de votar... todo por amor a Dios, el pueblo para ellas nada significa; generales, obispos y magnates constituyen su tesis.

Para los socialistas el pueblo lo es todo, el proletariado es el máximo de grandeza; para las oligarquías la inmudicia más espantosa. Para el socialista la riqueza estriba en la inteligencia; para los antimarxista la instrucción nada es, el dinero lo es todo.

El socialista emplea la tribuna para exponer sus creencias, los derechistas emplean el dinero para tener los destinos de la nación. ¡Cueste lo que cueste!

Para los socialistas ganar el pan con el sudor de la frente es una bendición y un deber; para los de Gil Robles es un castigo.

Juan Vidal Veny

6 Diciembre 1933.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.
¡Trabajadores, comprad «Renovación»!

Después de la segunda vuelta

Estábamos acostumbrados a elecciones sucias a contubernios indecentes. Por algo somos compatriotas de Romero Robledo. Pero era menester el advenimiento de la República para que todos los recursos encaminados a impedir la expresión de la voluntad popular, desde la compra de votos al pucherazo, pasando por las alianzas más vergonzosas, adquiriesen proporciones tan desusadas, que dan título de pureza a las inconfesables relaciones tan castizamente monárquicas de los tiempos del indicado político, que se hizo célebre por su capacidad corruptora del sufragio.

Así hemos visto como el feudo de último pirata del Mediterráneo, en la segunda vuelta, organizaban y sufragaban la elección del As de los transfiguras del republicanism histórico Francisco Juliá y comparas; como las monjitas que no salían del claustro ni para recibir el último aliento de sus padres en el trance de la muerte, salían, disfrazadas de señorita, para depositar en las urnas la candidatura del representante de Lerroux, que un día dijo: «Entrad en los conventos, alzad el velo a las novicias y...»

Resultado de semejante porquería: la candidatura Radical que en la primera vuelta solo alcanzó catorce mil y pico de votos computables como propios, en la segunda vuelta, obtuvo 46635, Juliá, y 48883, Canet. Esto y una contingencia de la absurda ley electoral ha obrado el milagro de que la candidatura Radical triunfara después de haber sido vergonzosamente derrotada por el republicano-socialista. Pero hay viciorias que matan; y los curas, frailes, monjas y beatas, al mismo tiempo que votaban a favor de Juliá y de Canet, practicaban el único oficio para que sirven: el de enterradores de muertos, cuyo cortejo vimos pasar, el día 3 de los corrientes, de cara al porvenir que nos sonríe y nos invita a la esperanza de un próximo y definitivo triunfo, y a la misericordia para con unos cadáveres putrefactos.

El ex-Ministro de Justicia Sr. Botella Asensi, ha dicho, o ha querido decir, entre muchas y muy pintorescas cosas: Que las últimas elecciones han superado en suciedad a las típicamente sucias a que nos tenía acostumbrado el no menos típico caciquismo español; que a los socialistas se les ha robado las actas.

Que todo ello, así como la fuga de March, ha sucedido con la complicidad del Gobierno, o parte de él.

Nosotros añadimos: La ausencia de dificultades a la fuga de March, por una parte y la famosa carta de Gil Robles, por otra, implica una dolorosa confirmación de que, por el lerrouxismo, se está haciendo el traspaso de la República a favor del fascismo.

Donativos

Pro fondos electorales

Unión Tipográfica, pts., 25'00; Unión Algodonera, id., 10'00; Guillermo Fullana, id., 4'00; A. B., id., 10'00; Centro Obrero Creu Vermeya, id., 25'65; Sociedad de Obreros y Empleados Municipales de Palma, id., 10'48; Agrupación Socialista de Palma, id., 1.000'00.

TEMAS JUVENILES

O socialistas o nada

En España ya se ha definido el sentido político, que está dividido en: socialista y fascista. Ya no hay, ya no puede haber republicanism principalmente en el seno de las juventudes. Se ha de ser socialista, fascista o no se es nada, y los jóvenes no podemos bajarnos al nivel de la nada; hemos de ser algo, hemos de seguir luchando por un ideal noble y honrado. ¿Que hemos de ser para ser algo positivo? No es posible que nos limitemos a ser Republicanos, porque una república al estilo burgués no da ni puede dar nunca las mínimas aspiraciones de la clase dominada. A la clase dominada solo puede redimirla el socialismo.

Los partidos republicanos tienen su jefe político cuya voz de mando hay que respetar como si fuese un general al frente de sus soldados.

El partido Socialista, no es partido de jefaturas, por que no quiere dictadores.

Yo invito a los jóvenes que sienten latir en su pecho una ideología izquierdista a que se afilien al partido socialista que es el único que puede dar satisfacción a sus aspiraciones. El republicanism pasó a la historia y hoy ya no existen más que dos clases antagónicas; la una que, no teniendo más que sus brazos para trabajar, es la dominada y la otra que, poseyendo los medios de producción y de cambio es la dominadora.

Si eres joven, de la clase dominada, eres obrero—manual o intelectual—, deja ese vegetorio de republicanism, tu puesto está en las Juventudes Socialistas, que luchan por la verdadera redención de la humanidad.

¡Viva el Socialismo!

¡Viva la U. G. T. de Español!

Ada Lloft

Palma 4-12-33.

El Socialismo en Artá

En la villa de Artá, el día 3 de los corrientes se constituyó una Juventud Socialista, integrada por treinta y pico de jóvenes entusiastas de nuestro ideal y dispuestos a luchar con todo el ardor de su sangre moza por el triunfo de nuestra causa. Estos camaradas, al comunicarnos su constitución, nos encargan saludemos fraternalmente al Partido Socialista Español y a cuantos luchan por la emancipación de la humanidad.

EL OBRERO BALEAR, al cumplir gustoso tan lisonjero encargo, da la bienvenida al campo socialista a los noveles compañeros, a los que ofrece estas columnas para su desenvolvimiento político y social.

Nos lo vamos a jugar todo; si vencemos...

Si se llega a la constitución de un Parlamento y de un Gobierno, la clase obrera se encorruará a la puerta de un movimiento revolucionario en que nos lo vamos a jugar todo. ¡Todo! Pero si eso ocurre, no será simplemente para garantizar lo que se ha hecho. Porque figuraos lo que ocurriría si nos vencen. ¡Ah! Pero si vencemos nosotros, el Poder no irá a otras manos que no sea el Partido Socialista. (Formidable opción. Se dan vivas a Largo Caballero y a la revolución.)

Cooperativa Española de Casas Baratas "Pablo Iglesias,

A todos los trabajadores

Estimados camaradas:

Según la reseña de la reunión celebrada por el Patronato de Política Social Inmobiliaria, organismo oficial del Ministerio de Trabajo, acordó invertir 300 millones de pesetas, reintegrables en 30 años, para construir casas baratas.

Este dinero puede caer en manos de empresas burguesas, como la inmensa mayoría de los 180 millones que se invirtieron hace unos años. Administrados por estos señores sería la continuación de negocios sucios; edificarían para todos meros para los trabajadores y además darían únicamente trabajo a sus *pantiaguados*.

Si la clase trabajadora se prepara puede contribuir a resolver el pavoroso problema de la vivienda, edificando casitas modestas pero higiénicas. Al propio tiempo disminuiría considerablemente la crisis de trabajo, y hasta los Sindicatos del Ramo de la Construcción de acuerdo con la Cooperativa, podrán encargarse de las obras.

Invitamos a todos los organizados en las sociedades de la U. G. T. para que se preocupen con urgencia de este asunto y si les interesan más informes pueden dirigirse a esta Cooperativa en la seguridad que se les atenderá inmediatamente.

V.º B.º

El Presidente,

El Secretario,

M. Vígil

V. Hernández

Una prueba de que los diputados derechistas no representan una fuerza de opinión proporcional al número que constituyen.

En Madrid - Provincia, con 71.223 votos han sacado 10 diputados por mayorías; los socialistas, con 69.701 votos sólo han obtenido 2 puestos, por las minorías. Es decir: con sólo 1.300 votos que llevan de ventaja a la candidatura socialista, las derechas han ganado 8 puestos más que aquella.

Sociedad «Profesiones y Oficios Varios»

JUNTA GENERAL EXTRAORDINARIA

Esta Sociedad convoca Junta general extraordinaria para el sábado día 9 del actual a las siete y media de la noche en primera convocatoria y a las ocho en segunda en su local social (Casa del Pueblo) al objeto de tratar sobre el próximo Congreso de la U. G. T. de Baleares y proceder al nombramiento de Delegados al mismo.

Se encarece la asistencia de todos los asociados.

Palma Noviembre 1933.—El Secretario, Simón Fullana,

Movimiento existente en la tercera Agrupación de Jurados Mixtos de Baleares desde el 1.º de Enero al 31 Octubre del corriente año.

Deseosos de que la labor de justicia social de los Jurados Mixtos sea conocida de los trabajadores, hemos inquirido los siguientes datos, que con gusto publicamos:

La tercera Agrupación de Jurados Mixtos, comprende las siguientes secciones: Dibujantes, Delineantes.—Banca, Empleados de Cajas de Ahorro.—Despachos y Oficinas.—Notarios.—Camareros.—Faquines y Camareras.—Cocineros.—Intérpretes y Guías.—Comercio Alimentación.—Transportes Marítimos.—Tranvías.—Tracción a Sangre y Tracción Mecánica.

De la que actúa como Presidente accidental.—Antonio Ribas.—y como Secretario.—D. Nicolás Broido Florez.

Bases y acuerdos de carácter general adoptados, 43. Idem recurridas, 8. Idem en vigor, 32. Número de Inspecciones realizadas, 166. Idem de multas propuestas, 70. Id de intervenciones en conflictos de trabajo, 2. Idem de demandas presentadas por todos conceptos, 326. Idem de asuntos desistidos, 79. Idem de declaraciones de incompetencia, 10. Idem de conciliaciones logradas, 126. Idem de juicios celebrados, 68. Importe de las cantidades satisfechas por conciliación, 30.195'80 Ptas. Idem idem de juicios, 10.226'37 idem. Número de sentencias pendientes recurso, 15.

Como puede ver el lector, los precedentes datos no son más que una lacónica extracción de la fecunda labor del organismo en cuestión. Para que esto estuviese ampliamente detallado en lo que tiene de beneficiosa para los trabajadores, sería preciso comparar las condiciones de orden moral y económico estipuladas en las bases adoptadas, a favor de los obreros con las condiciones anteriores a la implantación de las mismas, así como detallar el número de obreros readmitidos al trabajo, bien por

conciliación, bien a virtud de fallo, detalles para los cuales carecemos de espacio y que esperamos serán suplidos por la intuición del lector. Un dato, no obstante, queremos remarcar; éste: que en los tres trimestres a que se refiere la precedente relación, los patronos demandados, han tenido que abonar a los obreros demandantes cantidades que, sumadas, dan un total de 40.422'07 pts. He ahí el motivo de la enemiga patronal hacia los Jurados Mixtos.

¡Obrero! Si no lees diariamente EL SOCIALISTA no tienes conciencia de tu misión.

A los compañeros albañiles y del ramo de construcción

Deber ineludible de todos los hombres que se han nutrido de aquella savia que desparramaban las inolvidables "Exhortaciones, de aquel incomparable maestro del socialismo, llamado antes y después de su muerte, "El Abuelo," es y será siempre el de propagar a los cuatro vientos lo poco que hayamos aprendido de lo mucho que nos enseñó. Por lo tanto, hoy, con la benevolencia de la dirección de este semanario, me dirijo a mis compañeros de la construcción para decirles que es sumamente necesario asociarnos, pero, que no es suficiente cumplir con el pago de las cuotas y decir YO ESTOY ASOCIADO. No basta; es necesario, para cumplir debidamente, el acudir a las reuniones que nuestra sociedad celebre y tomar parte en las discusiones a medida de nuestras aptitudes; es preciso que los que sentimos con mayor intensidad las ideas que "El Abuelo," nos dió a entender, ocupemos los principales cargos para poder encauzar lo mejor posible hacia el triunfo a nuestros hermanos de causa; precisa también mucho el estructurar nuestras organizaciones en forma tal que cuando dispare la bur-

guesta sus piezas de combate contra nuestro baluarte se estrellen contra el blindaje todas sus malévolas intenciones. Esta estructura consiste en agrupar en el seno de nuestra sociedad a todos aquellos similares que en un momento dado pueden ser muy necesarios y útiles para el triunfo en nuestras luchas. También es de suma importancia el que constituyamos una Federación Regional de la Construcción de Baleares, porque, como nos dice el mismo Pablo Iglesias, *muChas de las veces se necesita el apoyo de las sociedades hermanas de una Provincia o Región para poder salir triunfantes en las luchas entre capital y trabajo.*

En Mallorca tenemos el campo bastante abonado para emprender esta empresa. En casi todos los pueblos la organización de nuestra industria está en manos de los que seguimos la táctica de la U. G. T., por lo tanto, con un minúsculo esfuerzo podríamos agrupar unos miles de afiliados que están en diferentes sociedades y secciones y que, dado su aislamiento, hoy representa poca cosa, lo que cambiaría si el contacto y la cohesión entre ambas fuerzas se llevara a la práctica. Piénsenlo bien los camaradas pueblerinos y los de Palma, y en el próximo Congreso que celebrará la U. G. T. de Baleares procuremos llegar a una inteligencia para llevar a efecto este fin que será un gran paso hacia la destrucción de las cadenas que nos oprimen.

Vicente Torres

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre	1'65 >
Extranjero, al año	13'00 >
En paquetes, ejemplar	0'09 >

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado. Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado. Los paqueteros liquidarán por mes vencido. La correspondencia de Administración dirijase a **Jaime Matas**, Calle del Real, 29. No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Sastrería NAVARRETE

Hechuras económicas desde **CINCO DUROS TRHJE o ABRIGO**

Siete Esquinas, 20 - 1.º - PALMA

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO DE MALLORCA

Recibidas las novedades para

Otoño e Invierno



Gran stock en

Lanas y Sedas para Vestidos y Abrigos de Señora de alta calidad a

precios baratísimos

5.000 MANTAS LANA

taradas y sin taras procedentes de una quiebra las que se liquidan con

grandiosa baratura

Altas novedades en trajes y abrigos para Caballero

Sastrería a medida

ROPAS HECHAS para Caballero: Trajes, Gabanes, Capotes, Pelizos, Trincheras, Plumas, Impermeables, Reversibles etc.

Precio Fijo

65 San Miguel 67 - Teléfono 1760 Palma de Mallorca

Ventas al Contado

COMENTARIO ELECTORAL

División de la soberanía

Era propósito mío, una vez libre del ajeteo electoral, comentar las notas más salientes de las pasadas elecciones fuese favorable o adverso para la candidatura socialista el resultado de las mismas, arrojando, claro está, en caso de adversidad, el riesgo de que esos comentarios fuesen atribuidos al despecho o a la amargura de la derrota.

Vivo a salvo de esas pequeñas pasiones. Sigo siempre los dictados de mi conciencia sin que me desvíe de mi ruta el juicio adverso o favorable que puedan merecer mis actos. Estoy tan acostumbrado a que se tergiversen palabras o conceptos por mi expresados desde que en mis años mozos comencé a ser un discrepante en el círculo de mis amigos y conocidos y hasta en mi propia familia, que he adoptado desde hace ya muchos años el propósito de no recifilar falsedades o errores a mi atribuidos.

Conste, además, que no siento aún la amargura de la derrota. Los 31,000 votos alcanzados en la primera vuelta, contra viento y mareas, no son para descorazonar. Descorazonado y lleno de rubor me sentiría si mi partido hubiera alcanzado 47,000 votos por dádme misericordiosa y humillante de sus adversarios. Si la candidatura de izquierdas no alcanzó en la primera vuelta el porcentaje legal atribuyese ese defecto no a falta de votos sino a exceso de sufragios adversos ilegalmente depositados en las urnas. Repase el lector los escrutinios de algunos burgos podridos y se convencerá de nuestro aserto.

Por otra parte no hemos renunciado aún a la esperanza de volver a ocupar un escaño. La razón y la justicia fundamentan la nulidad de una de las actas que aparecen triunfantes y esperamos confiados el fallo del Parlamento.

Disentimos, en absoluto, de la opinión reitejada por la casi totalidad de la prensa local. Ha cantado ésta la sinceridad de las pasadas elecciones. Jamás hablamos presenciado corrupción semejante del sufragio ni mayor desparramo en los dirigentes de la campaña electoral. Distribuir desde un Casino o desde un Despacho comercial las tres islas en zonas electorales como se distribuyen los rediles en los campos, sin consultar siquiera la voluntad electoral, e imponer a los electores de esos sectores, como si fueran borregos, determinada candidatura, votada en algunos pueblos a regañadientes, se nos antoja impudicia jamás vista. Si los partidos políticos de la monarquía, que hoy se titulan republicanos, en su larga actuación pública hubiesen educado el cuerpo electoral éste se hubiera levantado airado contra tamaño insulto y escarnio.

Censurable nos ha parecido también la prodigalidad con que la fuerza pública ha sido desparramada. El pueblo coaccionado con su presencia no ha podido evitar manifestos casos de soborno. Pueblos conocemos en los cuales la fuerza pública ha tenido que amparar a los caciques de la ira popular soliviantada por sus desvergonzados desmanes impunemente cometidos.

Nosotros mismos hubimos de sufrir impertinencias coactivas al recorrer, en nuestros viajes de propaganda, regiones predilectas de un gran cacique de Mallorca.

La pretensión del contubernio centro-derechista de ahogar la voz izquierdista de Baleares no guarda consonancia con la democracia que preconizan esos partidos. El intento de confeccionar a su antojo las minorías como en los vergonzosos tiempos de Romero Robledo es altamente censurable y deprimente para el partido que se ha prestado a tan bajo juego. Tan deprimente y demoralizador que ese partido ha quedado totalmente destrozado. La obtención de actas, sin reparar en medios no salva ni asegura la vitalidad de un partido. Es la consecuencia, la dignidad, la rectitud de su conducta y la fuerza expansiva y creadora que el mismo encierra lo que dá prestigio y vida a un partido. Y un partido como el radical horro de toda ideología, en continua claudicación, espanto ayer de los clericales y de los propietarios, incensado hoy por los plutócratas y por las beatas es un partido que ha pasado a la historia.

Recuerdo que en las campañas de propaganda, cuando las elecciones constituyentes, coincidí más de una vez en los escenarios pueblerinos con propagandistas radicales y era de ver la facilidad con que se tragaban curas vivos aquellos ardorosos predicadores y la ligereza con que prometían el reparto de tierras, tópicos oratorios que no pueden pronunciar jamás labios socialistas por que ni apetece aquella vlandia ni el reparto de tierras es postulado que se acomode al contenido de nuestra doctrina.

Incomprensible nos ha parecido la actitud de las llamadas derechas católicas. Confieso la impresión deplorable que me produjo la retahíla de religiosas y beatas que abandonando sus deberes religiosos, infringiendo preceptos evangélicos, acudían desde las sacristías a los colegios electorales. Parecía que toda la España que creíamos definitivamente sepultada, la España de Felipe II, de Torquemada y de Sor Patrocinio abandonaba sus sepulcros para oponerse, ¡vano intento!, a la nueva civilización socialista tan semejante al cristianismo puro de los primeros siglos. Esa pobre gente ha sido miserablemente engañada. La responsabilidad recae sobre las autoridades eclesiásticas que han cometido la imprudencia y la irreverencia de sacar la religión de los templos para llevarla a la calle. Se ha hecho creer a esa pobre gente que con la ley de Congregaciones hablamos atacado las creencias religiosas. Si los constituyentes se hubiesen propuesto dar la batalla a las órdenes religiosas no hubieran necesitado promulgar la referida ley. Les hubiera bastado exigir el cumplimiento del Concordato pactado entre Pío IX e Isabel II y poner en vigor la orden de un rey católico, Carlos III, expulsando a los jesuitas.

Igualmente censurable nos ha parecido la conducta observada por ministros de la Iglesia desautorizando la can-

La época de enorme miseria que en Europa entera domina durante el siglo XVII y se acentúa en el XVIII conforme se hace más rápida la transición de un régimen económico de producción a otro, fué época de beneficios abundantes para el capitalismo en gestación: a mayor número de mendigos, más facilidad para reclutar a bajo precio la mano de obra. La coyuntura de las situaciones en el momento favorito de su medro. El humanitarismo sollicitó con apremio, en nombre de puras exigencias morales, la liberación de los esclavos. Para el capitalismo, en cambio, llegó el momento de considerar caro el trabajo del esclavo, y, en su virtud, dejó de estimar provechosa la esclavitud tan pronto vió la posibilidad de conseguir asalariados por un jornal inferior al costo del sostenimiento del hombre esclavo. Así la libertad fué dada a éstos, y se creó el ejército de trabajadores libres que necesitaba el capitalismo para mover sus empresas con un mínimo de costo. Se los liberaba, pues, como hombres, para poderlos comprar más baratos como trabajadores.

No hay hecho en la Historia capaz de proyectar la luz que arroja ese fenómeno histórico sobre el alcance social de la libertad política en su fase primitiva. La libertad tiene un valor absoluto si la referimos al mundo de la conciencia; mas es vacía, e incluso tiene un fuerte sabor acedo, cuando, por la relación de los hombres libres con las cosas igualmente libres, venos caer a aquéllos, precisamente a causa de la libertad de las cosas, en una miseria que augura con frecuencia su abyección como ser humano. Es la propia libertad la que, al dilatarse socialmente, facilita la corrección de sus efectos. El capitalismo forma una tabla de valores en que las cosas materiales tienen, como hemos dicho, la más alta jerarquía. ¿Por qué? El Estado, dentro del cual se ha desenvuelto, no tuvo otra preocupación, a causa de nacer en lucha contra el poder político de los señores, que el reservarse el poder político de mando, y, a semejanza de la Roma imperial, se reparte con los tenedores de riqueza la majestad: para mí—dijo—el imperium, que es poder sobre las personas; para ti, privilegiado, el dominium, que es la soberanía de las cosas...; mas como el que tiene las cosas da la ley al necesitado, quien tuvo el dominium, tuvo indirectamente el imperium, y por eso levantaron sobre el pavés las cosas y las rodearon del atributo sagrado, a fin de que la idea de tabú las preservase de modificación... La lección de que es susceptible la libertad de los esclavos y la conducta del Estado moderno enseña a quien desee meditar, por qué la aspiración liberal latente en el humanitarismo del siglo XVII y principios del XIX, voz débil, voz de minoría, puso su mirada en el mundo de las cosas en nombre del valor preeminente de las personas. La especial racionalización de que fué objeto la vida económica en la época moderna ha sido esencial al capitalismo; mas el desarrollo y esclarecimiento de la sensibilidad humanitaria provoca su antítesis moral: el socialismo. Para el primero, la finalidad civil, individual y social es la ganancia; para el segundo, la justicia.

Fernando de los Ríos

didatura del Sr. Quint netamente católico. En un pueblo de Mallorca un partido político votaba la candidatura de los Sres. Zaforteza, Fons, Salord, Alcón y Quint. Una buena mujer enseñó la referida candidatura a un sacerdote quien con un gesto de desagrado aconsejó a la buena mujer que votara la candidatura de coalición centro-derecha. No nos parece, ese consejo, propio de quien viste hábitos talaras.

Estos son los comentarios que nos sugieren las pasadas elecciones. Comentarlos que enlazados con los que nos han sugerido las elecciones en toda España entrañan un hondo pesimismo. Yo no sé si las derechas se han dado cuenta de la gravedad de la hora presente y de las serias consecuencias que su aparente y momentáneo triunfo acarrearán para la marcha futura de la política española. Nos hallamos, ha dicho «El Socialista», en situación idéntica al 12 de Abril. En vísperas de una revolución que pudo ser evitada. Si las derechas, si la Iglesia hubiesen soportado resignadamente las migajas alcanzadas por la clase trabajadora, si hubiesen tolerado abnegadamente la satisfacción dada a la conciencia liberal del país, tal vez, tal vez, el sentimiento revolucionario que palpita en el alma de las multitudes se hubiese encauzado y evolutivamente, gradualmente, sin grandes trastornos ni violencias hubiésemos

preparado el advenimiento del nuevo régimen social. Pero la incomprensión de las derechas y de la Iglesia han hecho imposible toda solución pacífica. Como en Francia, como en Rusia, han trazado ya su propio destino. ¡Qué le vamos a hacer! Allá ellas.

Nosotros hemos hecho cuanto hemos podido para encauzar el torrente revolucionario. Hemos salvado como partido nuestra responsabilidad histórica.

Alejandro Jaume

Como prueba de la pureza electoral del domingo próximo pasado, que no tenía nada que envidiar a la de dos domingos antes, a continuación reproducimos un ejemplar de la moneda con que el triunvirato Centro Radical Derecha de Estallenchs compraba los votos:

VALE POR UNA CONSUMACIÓN DE 0'50 PTAS.

Vale solo para el día 3 de Diciembre de 1933.

¿Verdad que el caciquismo rural se ha refinado?